
杭州文化新地标——之江文化中心项目建设进入冲刺

阶段。省博物馆新馆、省图书馆新馆、省非物质文化遗产

馆、省文学馆“四馆”的主体建筑已基本完工，室内装修、景

观绿化及内部道路等施工进入收尾阶段，今年可建成开放。

之江文化中心是浙江省“十三五”期间公共文化设施建

设的龙头项目，未来这里将打造成为长三角地区乃至国内

一流的标志性重点文化设施和“文化浙江”的金名片。

董旭明 摄

文化新地标
矗立之江畔
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本报首席记者 许梅

如果有人问，当今发案数比较多的

“罪”有哪些，你知道吗？

经常看新闻的人或许会脱口而出：盗

窃、诈骗⋯⋯这类案件中，我们还常听到一

个高频词——少捕慎诉慎押。不久前的十

四届全国人大一次会议上，最高人民检察

院工作报告也专门就“少捕慎诉慎押促治

理”的成效，进行数据解读。

进一步追溯“少捕慎诉慎押”，可以发

现 2021 年 4 月可视作一个分界点：之前，

它更多的是一种刑事司法理念；而2021年

4 月，随着中央全面依法治国委员会将“坚

持少捕慎诉慎押刑事司法政策”列入工作

要点，这一刑事司法理念正式上升成为刑

事司法政策。

在全面建设社会主义现代化国家的

征程中，“少捕慎诉慎押”为什么会被写进

中央文件，置于如此重要的位置？贯彻落

实近两年来，“少捕慎诉慎押”和“枫桥经

验”发源地浙江，发生了怎样的“化学反

应”？

一

“捕不捕，诉不诉”，多年前就是浙江检

察机关慎重以待的一道司法考题。

2017 年年底，永康某公司因生产的

3000 多台走步机不符合跑步机国家强制

性标准，涉嫌生产、销售伪劣产品罪被移送

立案侦查。如果罪名成立，不仅涉案公司

将被处以巨额罚金，其法定代表人刘某也

将面临十五年有期徒刑或无期徒刑，以及

巨额罚金。

永康市检察院了解后提前介入。为保

障企业正常生产经营，检察机关与公安机关

达成一致意见，由公安机关对刘某变更强制

措施为取保候审。但刘某还是想不通：“明

明是我们辛苦研发出来的创新产品，市场反

响也不错，怎么就被认定为伪劣产品了？”

进企业深入调研后，检察官了解到，涉

案走步机在运行速度、产品结构等方面均

与传统跑步机存在明显区别，简单地依据

跑步机的国家强制性标准认定该产品不合

格，可能不合理。

但，这是否仅是一家之见？2019年3月，

永康市检察院就该案召开座谈会，并由金华

市检察院致函金华市市场监管部门，商请上

报国家标准委请示走步机标准适用问题。

就在当月，国家市场监管总局回函，认

定“新型平板走步机”为一种创新产品，不

适用跑步机国家标准，并确立了走步机行

业应当适用的国家标准。2019 年 4 月 28

日，刘某获不起诉。

由于在案件办理中坚持“少捕慎诉”，

不机械执法，以司法保护创新，该案被最高

检写进 2020 年工作报告，在全国两会上

“以案释法”。

“捕不捕，诉不诉”的问题，还出现在很

多类似案件中：大学生到网络科技公司实

习，没想到误入电诈公司沦为“工具人”，他

们的行为是否应该追诉？一对邻居因日常

纠纷发生摩擦致一方轻伤，后来过错方赔礼

道歉并赔偿，案件还要不要起诉？男子非法

捕捞，经训诫和释法说理后认罪认罚并购买

鱼苗修复生态，对他还有没有必要羁押、诉

诸法庭？⋯⋯随着这类情况的增多，司法机

关开始思考：时代在变，刑事犯罪情况跟以

往比，是否也发生了变化？对各类不同案

件，如何辩证地把握好“宽”与“严”？

二

司法办案数据，是社会治理的晴雨表。

浙江省检察院统计发现，2018年全省

判处三年有期徒刑以下刑罚的轻刑案件约

占起诉判决 85%，轻罪案件比例上升，重

罪案件比例下降。

之后的数据继续印证了这一趋势：到

2021 年，该比例超过 85%，2022 年达到

86.6%，持续“一升一降”。

在全国范围内，最高检把对刑事犯罪数

据的梳理统计向前追溯了20年。2020年全

国两会上，最高检首次把20年来刑事犯罪的

变化写进工作报告，指出“重罪持续下降、轻

罪持续上升”重大变化并分析认为，严重暴

力犯罪及重刑率下降，反映社会治安形势持

续好转，人民群众收获实实在在的安全感；

新型危害经济社会管理秩序犯罪上升，表明

社会治理进入新阶段，人民群众对社会发展

内涵有新的期待。 （下转6版）

少捕慎诉慎押，看浙江如何答好这道司法考题

本报首席记者 陈佳妮
通讯员 胡筱俊 张雅男 曹琳

“这些都是电信网络诈骗的新伎俩，网

址、短信不要轻易点开，要时刻保持警惕。”

3 月 15 日晚上 6 点多，“副厂长”周兴斌来

到“任职”的浙江威邦科技股份有限公司

（以下简称“威邦公司”）员工宿舍，这里一

下子变得热闹起来。

不同于其他厂领导，这名“副厂长”身

着警服，还有另一个身份：磐安县公安局尚

湖派出所民警。

尚湖镇辖区有企业32家，其中规上企

业 6 家，企业务工人员占当地人口 90%以

上。2020年，受“村警”启发，经乡镇、企业

负责人协商后，尚湖派出所对“企业警长”

迭代升级，创立“法治副厂长”制，让全所民

辅警融入企业班子，参与企业常态化工作，

变被动接警为主动防范，助力企业向优向

好，进一步深化“亲清”警企关系。

“为企招工”成了心头事

“法治副厂长”究竟发挥什么作用？

“警力下沉到企业，把从前的被动接警

变为提前介入、主动防范。”尚湖派出所所

长杨青波介绍说，履行好“副厂长”职责，首

先不能让进企服务成为企业的负担，而是

要与企业多沟通交流，按需提供服务，让企

业能够放心生产、放心经营。

春节后，招工成为企业冲刺“开门红”

的一件要事，也变成不少“法治副厂长”的

心头事。“马上要开工了，招工这块我们一

起想想办法。”今年正月初七，“法治副厂

长”周兴斌和杨青波走进了威邦公司。

为保证招工顺利，周兴斌牵头和上级

部门对接了解惠企政策，和企业“猎头”跑

春季招聘会，同时组建“镇干部+法治副厂

长+管事”三合一服务队并建立微信群，及

时分享惠企政策，收集企业用工诉求，保持

动态联系。

服务队还在村镇广场、超市等人流聚集

场所收集求职信息、分发反诈传单，“招工”

由“一个人”的努力变成“一群人”的发力。

力量的汇聚，有力推动了尚湖镇企业

的复工复产。2020年以来，尚湖镇经济指

标增长速度位居全县乡镇前列。“员工问题

始终是企业发展的核心问题，很感激他们

实实在在的帮助。”威邦公司负责人充分肯

定“副厂长”的履职能力。

“打架少了，环境好了”

“这几年，厂里打架的少了，涉企警情

数也直线下降。”说起辖区变化，民警陈靖

印象最深的是企业社会治安环境连年向

好。他是盛发工贸有限公司的“法治副厂

长”，公司规模不大，但事情不少。

之前，因新员工留不住而产生的纠纷

时有发生，这一“老大难”问题如不彻底解

决，是厂里的一大隐患。陈靖梳理历年纠

纷，找焦点、想对策。

“新员工入职后，咱们签的合同里要标

明不满一周除基本工资外不予发其他钱

⋯⋯”陈靖向厂长提出自己的建议，厂长按

建议修改合同。2022 年，有新员工入职

后，因不适应工作辞职，借助这份入职合

同，因辞职产生的纠纷被顺利解决了。

（下转2版）

磐安企业有了穿警服的“副厂长”


